

Se formaron las autoridades como agentes de salud, de educación. Vamos trabajando, llevando a cabo nuestro labor para que sea un ejemplo en nuestro pueblo, en nuestros municipios y en la zona, un ejemplo para nuestros futuros compañeros que van a venir más después. En cada área están nombrados compañeros y compañeras para llevar esos trabajos porque como autoridades de la Junta de Buen Gobierno no podemos trabajar en todas las áreas, tenemos que nombrar autoridades para que ellos trabajen, administren y lleven el control de esas áreas, ellos van viendo si funciona o no funciona. Vamos haciendo nuestro trabajo poco a poco, no decimos que ya está hecho todo sino que vamos construyendo el camino.

Valentín (Integrante de la Junta de Buen Gobierno)

En el Caracol III La Garrucha nosotros empezamos a resistir desde el año 1994, después del alzamiento armado. En esa fecha empezó la resistencia porque a los pueblos los compañeros comités nos avisaron que a partir de ese día empezaba la resistencia, ni una pinche migaja podemos recibir del mal gobierno. En esos días empieza la resistencia de los ataques militares que manda el gobierno a nuestras comunidades, a nuestros pueblos. Nosotros nos pusimos en resistencia.

El 15 de febrero del 1994 los militares del mal gobierno intentaron entrar en la zona, nosotros como civiles no hicimos nada, los que hicieron son los compas que están para eso, defendieron y no dejaron entrar a los militares, se regresaron a su lugar. El pueblo se mantuvo en resistencia, los pueblos no hicimos nada porque no podemos responder con armas ni con nada, porque sabemos que el pueblo civil tampoco puede agarrar las armas y resolver lo que es asunto militar.

Eso fue en 1994, pero después el mal gobierno empezó a mandar militares, empezó a formar grupos paramilitares, guardias blancas, para hacerle daño a cada comunidad, a cada compañero. Empezaron las persecuciones a los compañeros autoridades. Nosotros como zapatistas lo que hicimos fue organizarnos más en la resistencia.

La resistencia quiere decir que para nosotros el mal gobierno es nuestro enemigo. Al mal gobierno no podemos pedirle nada aunque nos ofrezca, aunque nos diga, aunque nos trate de comprar, pero no podemos hacerlo porque no estamos luchando por las migajas, por una lámina, por una bolsa de cemento, por un kilo de clavos, no estamos luchando para eso. Pensamos allá que lo que vamos a hacer es resistir a todos los proyectos que manda el mal gobierno. El mal gobierno hace otra política donde compra a los compañeros, trata de comprar o trata de ofrecer dinero a cambio de que entreguemos las armas, pero jamás las hemos entregado y jamás las entregaremos.

Después el mal gobierno formó otros grupos paramilitares que son OPDDIC, Chinchulín, Paz y Justicia, así le llama a los grupos que formaron ahí para atacarnos en las tierras recuperadas, para despojarnos de nuestras tierras. Nosotros como zapatistas nos pusimos en resistencia, no dejamos que nos despojaran, no dejamos que nos quitaran las tierras porque sabemos que las tierras fueron recuperadas con la sangre de nuestros compañeros caídos en 1994, tampoco las podemos entregar así a lo cabrón.

Lo que hicimos es mantener la resistencia aunque los priistas y los paramilitares tratan de acabarnos, tratan de sacarnos de ahí pero nosotros nos pusimos en resistencia con las compañeras y compañeros, niños, ancianos, no dejamos las tierras. Aunque ellos se posicionen ahí pero también nosotros estamos posicionados, jamás vamos a entregar las tierras. Pasaron varios años así que a la fuerza querían quitarnos las tierras pero nosotros sabemos que no las podemos entregar. Para buscarle una solución a ese problema, para no empezar a hacer masacres lo que hicimos es dejarlos aparte, ellos posicionados en sus lugares y nosotros también, cada quien en su lado para evitar problemas.

Después de eso el mal gobierno hizo sus pendejadas, todo lo que nosotros sabemos. El mal gobierno empezó a decir que los zapatistas ya se acabaron, que ya murieron, que ya no hay nadie, hasta dijo que el Sub ya murió, que ya no existe. Eso pasa en la televisión, en la radio, en las noticias pero no lo creemos porque sabemos que no es así.

Como el gobierno no nos ha acabado, el más grande proyecto que ha metido en nuestra zona es el proyecto de pisos firmes. Según ellos es piso firme para los partidistas, para nosotros no. Ofrece láminas, cemento, varillas para la construcción. Pero en vez de que tengan mejor casa los priistas, los zapatistas tenemos más casas con techos de lámina, con paredes de tablas y los priistas están más jodidos que nosotros. Los priistas reciben ese proyecto pero en lugar que construyan sus casas nosotros les compramos el material y construimos nuestras casas. Compramos con nuestra forma de trabajar, con nuestro dinero, no estamos necesitando el proyecto del mal gobierno.

El mal gobierno también empieza a ofrecer otras cosas, otros tipos de proyectos como en la ganadería o para la milpa ofrece el procampo. Eso tampoco le vamos a recibir y de por sí no le estamos recibiendo porque sabemos que estamos en resistencia. Los priistas también reciben lo de ganadería pero a los 15 o 20 días ya están vendiendo los ganados y ese ganado lo compramos los zapatistas, pero lo compramos con nuestro dinero, no recibimos el proyecto del gobierno.

Así que todo lo que ha hecho el mal gobierno fue al revés, pero sí hay unos compañeros que se han ido por ese lado, no todos tenemos la conciencia tranquila, hay que decirlo claro porque es lo que está pasando. El mal gobierno empezó a formar grupos, compró a algunos que fueron autoridades, ex comités u otros trabajos que hicieron. En el Caracol III ha pasado eso. Hay un ex compa que se llama Constantino, alias El Santo; hay otro que se llama Faustino, su nombre de lucha era Israel; hay otro que es Raúl Hernán, que era Ausencio.

Esos ex compañeros formaron grupos para tratar de comprar a la gente y formaron una organización que se llama ORUGA, otros caracoles han mencionado esa organización que vino desde el Caracol III La Garrucha. Ahí se formó, son de ahí esos ex compañeros y lo que han hecho es obligar a la gente a que entre en esa organización pero no han podido porque nosotros somos más zapatistas en mi comunidad, les voy a compartir porque es importante.

Uno de esos ex compañeros llegó a mi comunidad a formar grupos, ya había como 10 o 15 hermanos que ya eran de ORUGA. En esa comunidad algunos estaban en resistencia, o sea que ahí estamos revueltos porque hay priistas y hay zapatistas. Hicimos un acuerdo porque ahí en la comunidad hay más zapatistas, o sea lo que decimos nosotros también lo van a hacer los priistas, tenemos controlado totalmente. Explicamos lo que significa y dijimos que ese ORUGA no lo íbamos a permitir en nuestra comunidad porque ellos están directamente con el gobierno y son los traidores de nuestra lucha.

Así logramos que ORUGA desapareciera de ahí, porque el que no quería dejar esa organización le dijimos que lo vamos a expulsar de la comunidad porque esa organización no sirve, no es buena. Así logramos terminar con ORUGA en la comunidad pero en la zona sigue. Ahora ya apareció en otro Caracol, creo que ya hay bastantes porque ese ex compa ha buscado sus compañeros, ha logrado sacar algunos proyectos pero han utilizado nombres falsos.

Otro compañero

A los que salieron de ser zapatistas el gobierno del porquería de Sabines los compra. Lo que pasó en esa comunidad es que ya había como 10 o 15 jóvenes con ORUGA. Esos jóvenes son hijos de los derecheros y empezaron a presionar a todos los ejidatarios que son derecheros, empezaron a decirles que tienen que darles su pedazo de terreno. Ellos ya querían mandar ahí porque así los entrenan, así los prepara el gobierno para que empiecen el problema. Cuando los compas supieron eso dijeron como dicen los que son papás:

– Aquí no vienen a mandar los hijos. ¿Cómo que ellos vienen a decir eso?

Esos jóvenes querían que se repartiera la tierra pero organizado por el gobierno. Era para que se crearan los problemas, para que haya pelea entre nosotros, que nos olvidemos que el gran enemigo es el mal gobierno.

Eso que pasó con ORUGA ya tiene como cuatro o cinco años. En los medios de comunicación, en el periódico salió que en tal día, en tal fecha recibieron tantos miles o millones de pesos el Comandante David, el Comandante Tacho, el Comandante Zebedeo, que se reunieron en Ocosingo, luego salió otra vez que se reunieron en Comitán y que luego se reunieron en San Cristóbal.

– Así que entonces los zapatistas dicen que están en contra del gobierno pero no, sus dirigentes están negociando bajo el agua, bajo la mesa, como se dice, o sea a escondidas –eso es lo que el gobierno difunde pero son mentiras.

No se sabía ni quiénes estuvieron manejando varias veces así, pero en esa zona de por sí empezaron a llegar a las manos de las autoridades, tanto del Consejo Municipal y de la Junta de Buen Gobierno, papeles de proyecto falsificados. Tenían falsificada la firma, inventado el nombre con el nombre del compañero que sí es zapatista y falsificaron el sello de la Junta de Buen Gobierno.

Eso lo presentaban con el gobierno para que vea que realmente sí son zapatistas, sí son autoridades autónomas los que están pidiendo el proyecto. Por ejemplo un proyecto de éstos lo que dice es que estaban pidiendo 6 millones de pesos para darle a las viudas de nuestros compañeros milicianos que cayeron en 94 en Ocosingo. Eso lo falsificaron como si fuera real que los compañeros están pidiéndole proyecto al mal gobierno, pero no, son los de la ORUGA.

Los dirigentes de la ORUGA presentaban esos proyectos pero no lo sabía su base, ellos empezaron a enriquecerse, empezaron a tener carro, hasta una hummer se compraron, el dirigente tuvo su carro y tiene varias casas. Entonces los que son sus bases se empezaron a preguntar de dónde saca eso.

– ¿Por qué él sí tiene? ¿Por qué nosotros no? –de por sí sacaban un proyecto chiquitito para las bases pero para ellos le pedían dinero al gobierno con trampa.

Cuando pasó eso las bases de ORUGA se dieron cuenta de lo que estaban haciendo los dirigentes y en una reunión que tuvieron les pidieron cuentas. Ahí se dividieron los de ORUGA porque los meros dirigentes son los meros mañosos, tramposos, falsificadores, pero ya tenían también como su suplente, como que copian nuestra forma de cómo estamos trabajando. Fueron esos suplentes que no recibían tanto los que se dieron cuenta de lo que estaban haciendo los dirigentes y fueron ellos los que pidieron cuenta.

Se dividieron, dejaron aparte y se fueron con otro grupito los que eran los meros dirigentes de la ORUGA, luego crearon otra organización pero con la mira nuevamente en pedir proyectos con el gobierno. Formaron lo que llamaron URPA, a saber qué chingados quiere decir URPA.

Como ya se empezó a saber cómo está el desmadre que estaban haciendo, los nuevos dirigentes de la URPA fueron a presentarse con los compañeros de la Junta de Buen Gobierno, fueron a decir que ellos respetan a los zapatistas, que ellos como URPA sí quieren trabajar junto con los zapatistas, o sea con los gobiernos autónomos, que ellos no hace mal como la ORUGA.

Ellos dijeron quiénes son esos mañosos que decían que eran el Comandante David, quién decía que es el Comandante Zebedeo, quién decía que es el Comandante Tacho y quién decía que es el Comandante Pedro. Fue así como se supo quiénes son éstos, ahorita sí lo sabemos quiénes son. Ellos mismos se quemaron, como decimos, con las chingaderas que están haciendo, con los males que están haciendo.

Pero resulta que esos nuevos dirigentes de por sí tienen relación con el gobierno para hacer proyectos. Esos que habían hablado con la Junta de Buen Gobierno después fueron a decirle al baboso de Sábines que ellos como URPA sí tienen buena relación de trabajo con las juntas de buen gobierno. Hacía semanas que fueron a hablar a la Junta de Buen Gobierno a decir de que ellos no hacen mal y después se fueron a decirle a Sábines que tienen relación de trabajo con la Junta de Buen Gobierno. Parece que es pensamiento de ellos, de esos ex zapatistas, pero no, están financiados, o sea pagados por los malos gobiernos.

La política de los malos gobiernos dice que el gobierno de Calderón y de Sábines están protegiendo el medio ambiente, que por eso están dando muchas vueltas en Estados Unidos, en Europa, que es por el medio ambiente, por la Selva Lacandona, por la Biosfera de Montes Azules y no sé por qué otras cosas. Eso es lo que los malos gobiernos van a ir a decir afuera, pero aquí adentro no es así. De todos los proyecto que afuera presentan esos malos gobiernos, el dinero lo traen aquí donde están pagando a esos gusanos, a esos parásitos, que son los que están queriéndonos destruir.

No estamos mintiendo, tenemos que decir clarito, hay algunos que salen del trabajo. Por ejemplo hay algunos insurgentes, compañeros y compañeras insurgentes que salen, dejan ese trabajo pero continúan siendo zapatistas, ya sea milicianos o bases de apoyo, promotores de salud, de educación, lo que sea, consejos, ellos no pierden totalmente el camino. Pero esos otros que estoy diciendo ya se convirtieron en parásitos, en gusanos, ya se vendieron, éstos son los que están echando ojo, éstos son los que están escuchando si alguien ya salió.

—Ah, ora sí voy —como gusano, como parásito— a que se venga también aquí donde estoy pero ahora sí de veras yo le muestro la lana que me da el mal gobierno lo voy a convencer— y el mal gobierno la trae a través de lo del medio ambiente, con el pretexto de la Biosfera de Montes Azules.

Lo que les quiero decir es que a los compañeros comités los tienen en la mira. Bueno, entonces en un pueblo hay ex insurgente, y ese parásito ex insurgente llegó en la comunidad y se habían conocido, entonces llega y le dice:

—Aquí te traigo esto, entonces si me vas a hacer el favor te voy a pagar tanto para que le entregues esta carta a fulano de tal —o sea a compañeros comités.



– Pues qué cuesta agarrar un sobre que me va a dar 1000 pesos –¿o cuesta mucho? – Me va a dar mil pesos, rapidito, es cosa de 10 minutos ya tengo mis mil pesos –dice el otro.

Entonces van y le entregan, querían entregar al compañero comité, entonces el compañero le preguntó quién mandó la carta.

–Eso sí no pregunté pero es para ti.

–No. Yo no he hecho trato, no recibo carta de éstos.

– ¿Pero entonces qué? Ábrelo y quémalo si es que no lo quieres lo que propone ahí.

–No acepto esa carta, no sé quién es.

Ese ex compañero llevó la carta y la abrió él, no el parásito que ya está vendido, sino el que todavía no se ha vendido. Entonces se da cuenta de que al compañero comité le está planteando:

– Déjalo ya tu trabajo, no ganas nada allí. Haz la cuenta cuánto tiempo has perdido ya ahí. Si quieres vamos a trabajar y vas a ganar millones de pesos –dice la carta–, y tú si vas a convencer a ese ex –o sea a otro compañero que es ex insurgente–, si logras convencerlo de eso vas a ganar más todavía.

Aquí lo que tenemos que entender es que el gobierno está más duro en contra de nosotros, está buscando más formas, está inventando más ideas de cómo hacer que nos vendamos. Ya no es dando Oportunidades, que si piso firme, esas cosas de los programas de gobierno, vivienda, becas, que eso está muy a la vista. Esto que les estoy contando no está a la vista, está escondido abajo, es a unos cuantos nada más.

No sólo es eso, hay otro grupo que hace otras cosas, pero la chingadera es que son de nuestra misma raza, son de nuestro mismo color, no son güeros. Es entre nosotros mismos, los mandan a tomar fotos, por ejemplo, si logran sacarle su foto a Tacho así sin pasamontañas esa foto vale 500 pesos. El que está encargado de hacer eso estaba ofreciéndole 500 pesos a otro compañerito, o sea otro chamaco, diciéndole que él lleve la cámara y si ahí está sentado Tacho, por ejemplo, que le tome la foto. Si pasa eso no va a decir nada Tacho o a lo mejor juega todavía, se pone muy guapo, no sabe que ese chamaquito está ganando 500 pesos pagado por el que envió Calderón o Sábines.

Hay que tener cuidado, aunque sean compañeros que te están tomando fotos y tú te pones todavía, pero no sabes si ese compañerito está pagado. Así cayó ahorita, sabemos quiénes son los que están haciendo eso. Tengan mucho cuidado porque cuando se hacen fiestas en los caracoles hay que ver eso, porque el gobierno nos quiere conocer bien nuestro físico, cómo somos en nuestra fotografía. Hablo de esto porque en esta zona está pasando eso y está creciendo. Es lo que está pasando en Garrucha y es lo que está pasando en Morelia, en esos dos lugares hay ORUGA y hay URPA, y van a seguir.

Hay que tener mucho cuidado con eso que les platico, cuando se llegue a saber de esto hay que informarle al mando para que sepa porque ya es problema de seguridad de nuestra lucha, de nuestra organización. No es tanto el problema eso que falsificaron nuestro sello, eso que nos falsificó nuestro nombre, sí es parte pero el problema es que manejan que es el Comandante David, que es el Comandante Tacho, que es el Comandante Pedro, que es el Comandante Zebedeo. Se necesita saber quién es, cómo se llama, dónde vive, éstos son los principales manipuladores, se tiene que informar directamente al mando.

Desmantelamiento de los municipios autónomos

Elena (Integrante del Consejo Autónomo. MAREZ Ricardo Flores Magón)

Cuando fue el desmantelamiento de los municipios autónomos en mi municipio sufrimos las agresiones provocadas por el mal gobierno. El día 10 de abril de 1998 construimos las oficinas de los municipios para que trabajaran nuestras autoridades autónomas. Una vez contruidos e inaugurados nuestros municipios autónomos como trabajo colectivo de nuestros compañeros bases de apoyo zapatistas, el mal gobierno organizó los grupos paramilitares para atacarnos.

Pedro Chulín era el dirigente de la organización que participó en la destrucción de nuestra casa municipal en el ejido Taniperla, también nos atacaron policías y militares, sacaron órdenes de aprehensión contra nuestros compañeros, en ese tiempo el presidente era Ernesto Zedillo. Pero no por eso que se terminó con nuestra autonomía, la autonomía esta en nuestros corazones. Entonces nos reunimos con nuestros pueblos como bases de apoyo zapatistas, junto con nuestras autoridades, para ver y analizar lo que pasó. Tomamos el acuerdo de buscar otro espacio para construir nuevamente nuestras oficinas municipales como trabajo colectivo de todos los pueblos zapatistas en resistencia, para que nuestras autoridades atiendan las necesidades de cada pueblo.

Roberto (Integrante de la Junta de Buen Gobierno. MAREZ Ricardo Flores Magón)

Nosotros inauguramos el municipio autónomo Ricardo Flores Magón, o sea la casa municipal, publicamos nacional e internacionalmente que nuestros pueblos construyeron esa casa municipal donde van a trabajar las autoridades nombradas por el pueblo para ejercer su autonomía y para atender las necesidades principales que tenemos. Entonces el mal gobierno oficial, el ex presidente Ernesto Zedillo, mandó a destruir totalmente el municipio autónomo.

Los tres niveles de gobierno, federal, estatal y municipal, mandaron a sus ejércitos y policías, las guardias blancas también participaron. Todos los pueblos que estábamos inaugurando, haciendo fiesta, nos retiramos, nos fuimos a nuestros pueblos y cuando llegaron las diversas corporaciones policiacas destruyeron y quemaron todo.

Parecía que todo nuestro trabajo ahí se terminó, pero no se terminó. Llegamos a nuestros pueblos, nos sentamos, nos organizamos, platicamos y empezamos a ver, analizar y estudiar lo que pasó. Hubo familias que fueron agredidas como bases de apoyo y otros compañeros que eran autoridades fueron detenidos formalmente, fueron llevados a la cárcel de Cerro Hueco. También se llevaron a un profesor que se llama Checo Valdés, nada más por enseñar cómo se diluye la pintura, cómo se pinta la pared, qué es el mural comunitario de las comunidades indígenas zapatistas; por eso fue detenido también, lo llevaron a la cárcel de Cerro Hueco.

Hubo muchas agresiones a nuestro municipio. Quien provocó fue el mal gobierno, destruyó totalmente nuestro trabajo colectivo. En nuestro pueblo empezamos a formar otra vez nuestras



autoridades locales, regionales y municipales, empezamos a buscar otro espacio dónde construir la casa municipal, fue en el ejido que se llama La Culebra. Cuando ya estaban nombradas nuestras autoridades se fueron a trabajar para funcionar nuevamente en el local donde van a atender a nuestros pueblos y llevar nuestras necesidades. Nombramos esas autoridades para que trabajen en nuestros asuntos que queremos que ellos resuelvan, porque los malos gobiernos no tienen interés o ideas para resolver los asuntos que queremos o que necesitan nuestras comunidades. Las grandes necesidades que tenemos las vamos a resolver entre todos nosotros.

Cuando se nombraron las autoridades empezamos a presentar las necesidades que tenemos, como salud y educación. Empezamos a ver que sí aguantamos la resistencia, todos los golpes, todo lo que pasó, entonces el mal gobierno vio que no terminó la autonomía. Nosotros empezamos a trabajar y a darle auge, a darle esfuerzo y a organizar y animar a los compañeros, a las compañeras, para que funcione nuestro municipio.

Las autoridades se empezaron a turnar y recibir nuestras necesidades que vamos presentando en cada pueblo, en cada región y en cada centro en el municipio. Así fuimos trabajando poco a poco, avanzando. Empezamos a crear el trabajo de salud y educación.

Tenemos la clínica “Compañera María Luisa” y en el ejido San Jerónimo Tulijá está la clínica “Compañera Murcia (Elisa Irina Sáenz Garza)”, una compañera que luchó y murió en el combate del rancho El Chilar, cerca de donde estamos, en nuestra colindancia; ella murió ahí, por eso la clínica lleva su nombre. Otro centro se llama “Lorenzo Espinoza”, que fue un compañero consejo que fue asesinado por los paramilitares y guardias blancas priistas; en Amaitic murieron un agente municipal y un consejo municipal. Los que asesinaron a esos compañeros no están encarcelados, no hay justicia por parte del mal gobierno, están libres. El otro centro de clínica de Jerusalén se llama “Guadalupe González”.

En nuestro municipio las clínicas están funcionando coordinadamente con nuestras autoridades. Hay compañeros y compañeras promotoras permanentes, ellos están trabajando y turnándose en los cuatro centros. También tenemos la participación de médicos pasantes, ellos pasan 20 días trabajando y toman 10 días de descanso. Estamos coordinados con el SADEC de Palenque, entonces llegan los médicos que vienen como apoyo de la UAM.

Entonces el mal gobierno no pudo destruir la autonomía. ¿Por qué? Porque sabemos que está en nuestros corazones. Cuando la conciencia está madura, cuando no está débil la conciencia entonces podemos seguir los pasos adelante trabajando en colectivo, juntos hombres, niños, mujeres, ancianos, todos vamos trabajando.

Como el mal gobierno vio que no puede destruir la autonomía mandó otro proyecto que se llama “siembra de palma africana”. Los militares estaban cerca del poblado donde mandó ese proyecto, su cuartel estaba cerquita de nuestro poblado, entonces empezó a crecer la drogadicción, el alcoholismo, la prostitución. Los priistas solicitaron que llegaran ahí, cuando llegaron los militares empezaron también a llegar los proyectos de plantas de palma africana, pero esa palma africana no va a servir para nada, es dañina para la tierra, es como un cáncer que no se puede quitar; aunque la cortas, la tumbas, ahí queda.

Cuando el gobierno vio que está muy fuerte nuestra resistencia empezó a organizar paramilitares como guardias blancas para crear choques entre ejidatarios. No le funcionó eso y cuando vio que no se pudo destruir la resistencia empezó a crear otro proyecto que se llama Progresá. Ese programa llegó pero se ve que es una migaja. Nosotros conversamos y platicamos día y noche, tomamos un vaso de café con un pan mientras estudiamos las estrategias que está metiendo el mal gobierno. Eso pasó en 1997.

Nuestro municipio y nuestra región se movilizaron para sacar al ejército que se posicionó ahí, eran como 1500 efectivos que se posicionaron ahí, cuando no se pudo sacarlos se quedaron ahí hasta ahora. Es como que el mal gobierno sembró la mala yerba, dividió la comunidad, ahí crecieron como cuatro partidos.

Lo que está pasando ahí es que dicen que ya van a nombrar 4 comisariados. Nosotros como autónomos tenemos nuestra autoridad como el Comisariado Ejidal, el Consejo de Vigilancia, tenemos nuestras autoridades también. El mal gobierno quiere nombrar cuatro comisariados en el mismo lugar, dice que el otro es bueno y el nuestro es malo, pero lo que quería es la tierra.

Dentro del ejido hay una cantidad de terreno que es de 6000 hectáreas, en total la superficie del ejido es de 26000 hectáreas con 532 ejidatarios, el gobierno quería quedarse con esas 6000 hectáreas porque es una selva montañosa, son cerriles, es tierra que tienen aguas, pedregales. El gobierno quería comprar esa reserva y si no la podían comprar querían meter otros ejidatarios.

Ésas son las mañas que está haciendo el mal gobierno y esa idea la llevó hasta Palestina. En Palestina dice que hay una zona de amortiguamiento, que hay zonas urbanas, que hay con tierras trabajaderos, o sea parcelas. A los ejidatarios de ahí les dicen que les van a dar 2000 pesos mensuales, que ya no van a trabajar las reservas, o sea en la zona de amortiguamiento. En Palestina una orden de comida allá cuesta 280 pesos, un agua ciel 24 pesos, aquí en la tienda de los compañeros de Oventik cuesta 5 pesos. Eso que hicieron en Palestina lo querían hacer también en nuestro ejido, querían hacer cabañas, centros turísticos, hoteles. ¿Quién va a dormir en ese hotel? ¿Quién va a comer esa comida de 280 pesos? ¿Quién va a comprar esa agua ciel de 24 pesos?

Eso es parte de lo que está pasando allá. En Ricardo Flores Magón hay grandes superficies de aguas, están las lagunas de Nahá y Metzabok y en San Jerónimo Tulijá hay grandes lagunas que miden hasta 10 hectáreas, 4 hectáreas, 2 o 3 hectáreas, son grandes lagunas. Ahí querían hacer lo que está pasando en Palestina, querían que vengan a poner su programa para que a los ejidatarios les den 2000 pesos cada mes o cada dos meses.

Ahí había un compa que trabajaba en la Junta y cuando el mal gobierno empezó a hacer eso el compa inmediatamente fue a informar a la Junta de Buen Gobierno lo que estaba pasando. Algunos priistas e integrantes de otras organizaciones tampoco estaban de acuerdo con ese plan y pidieron apoyo a la Junta de Buen Gobierno, preguntaron qué podían hacer ahí.

Nosotros hicimos un oficio pidiéndole al comisariado ejidal priista que no metiera ese proyecto porque afecta a nuestros compañeros, explicamos que nosotros estamos en resistencia y no podemos recibir esas cosas que manda el gobierno y en ese ejido hay compañeros y compañeras bases de apoyo. Después de eso lo que hicimos fue reunirnos, eran muchos ejidatarios, ese es el ejido más grande de toda esa zona.

Se reunieron zapatistas y no zapatistas, hicieron un plan de ir en contra de lo que está mandando el gobierno. Había otros priistas, como que se dividieron en dos los priistas porque unos que estaban de acuerdo y otros no. Mandamos ese papel, ese oficio y también hicimos la reunión. Ahora está pendiente para resolver ese problema pero es entre los mismos ejidatarios. Nosotros lo que hicimos fue decirles que no acepten ese proyecto y ellos también lo respetaron.



Lo que está pendiente ahorita es que resuelvan ese asunto entre los ejidatarios. Les dijimos que entre ellos lo tienen que resolver porque como autoridades de la Junta no nos podemos meter tanto, porque no son tierras recuperadas. Entre ejidatarios tienen que responder a ver quién es la mayoría.

Gerardo (Coordinador de educación de la zona. MAREZ Francisco Villa)

En nuestro municipio también han sucedido esas cosas. En 1999 llegó un grupo de policías al poblado Paraíso en nuestro municipio. Quisieron desalojar la comunidad pero las compañeras bases de apoyo se organizaron y fueron a sacarlos, resistieron para ver la forma de sacarlos. También empezaron a llegar nuestros compañeros de otras comunidades, de otros pueblos del mismo municipio. Los policías cuando vieron que llegaron los compañeros empezaron a disparar, a veces tiraban las balas hacia arriba para asustarnos, no querían matar nuestros compañeros, solamente mataron al perro de un compañero en ese poblado.

Como esos policías vieron que los compañeros que no tuvieron miedo sino que los enfrentaron más, se regresaron al municipio de Ocosingo para llevar más refuerzos. Tardaron como tres días y volvieron a entrar, pero ya no se quedaron en esa misma comunidad donde habían llegado primero sino que pasaron a otra comunidad, se fueron a un ejido que se llama Nazaret. Ese grupo de policías se posicionó ahí y empezó a organizar grupos de orcaos, empezaron a dar entrenamientos.

Después de un tiempo hubo un problema ahí mismo, detuvieron a un compañero comité y le dispararon con un arma a un miembro del Consejo Autónomo. Los compañeros que estaban en ese ejido no podían trabajar sus tierras, estaban en peligro, tuvieron que salir a las montañas porque estaba el enemigo cerca. Entonces las autoridades empezaron a ver qué iban a hacer. Los pueblos se organizaron para ver qué hacer y sacar a los policías.

Cuando ya se habían organizado se fueron los compañeros, y compañeras también, hasta niños, para sacar a esos policías. Pero los compañeros de ahí se adelantaron, cuando llegamos los habían sacado, sí logramos sacar a los policías. Estuvimos cuidando ahí por un tiempo porque antes de sacar a la policía ya habían preparado a otro grupo de paramilitares en ese mismo ejido, ellos quedaron como contras, no podían mero trabajar los compañeros. Ése fue el problema, pero ya no regresaron los policías, así que los compañeros de ahí nos resistimos más o menos en esa forma, porque vimos que esas cosas o esos problemas siempre han pasado en diferentes municipios.

En otra ocasión hubo otro problema en nuestro municipio, llegó un grupo de ORCAO que quiso invadir el municipio. Las autoridades empezaron a organizarse y hacer preguntas cómo se iba hacer para solucionar ese problema. La solución que se le dio, para no enfrentarnos entre compañeros, aunque no sean zapatistas, pero sabemos muy bien que los que no son zapatistas están engañados por los malos gobiernos, se hizo un acuerdo para que la tierra se diera en partes iguales. Donde está el centro de ese municipio es un terreno de dos hectáreas entonces quedó una hectárea para el municipio autónoma y otra hectárea para el otro grupo. Así quedó el acuerdo, así ha respetado hasta ahorita.

Siempre a los problemas que suceden es así, con paciencia, que se les da la solución y a veces no aceptan rápido, pero sí buscando la forma y buscando la manera de cómo se puede solucionar así se fue solucionando. Es como hemos resistido hasta el momento.

Defensa de las tierras recuperadas

Mauricio (Integrante de la Junta de Buen Gobierno. MAREZ San Manuel)

El mal gobierno forma grupos violentos para provocar y quitarnos la tierra recuperada. En 1996 entró un grupo de la organización ORCAO a la Peña Chabarico para despojarnos de la tierra. Ahí resistimos y el grupo de esa organización se retiró. Salieron de ese poblado pero en 2007 volvieron a tomar las tierras recuperadas. Al mismo tiempo, en 2007, entró otro grupo de orcaos al poblado Benito Juárez. Ahí estuvimos resistiendo durante 6 meses.

La organización de ORCAO volvió a entrar en Peña Chabarico, tomaron la tierra recuperada en un terreno que se llamaba La Pimienta. Estos grupos de personas tomaron esa tierra de 40 hectáreas y ya no salieron. Esa gente se quedó con la tierra, ya no hubo cómo recuperarla, así está hasta hoy. Así ha pasado, ahí estuvimos resistiendo estos problemas.

Hubo otro problema que empezó en el mes de agosto de 2009 y siguió hasta 2010. Esa vez entraron los grupos de ORCAO al poblado Santo Domingo, tuvimos que resistir un año. Con las bases de apoyo de ese municipio nos turnamos para cuidar la tierra. En el primer turno llegamos 300 bases de apoyo para cuidar la tierra. Después que vimos que se fue más o menos controlando este problema fuimos bajando el número de compañeros para cuidar la tierra recuperada de ese poblado. Fuimos bajando el número y quedaron como 40 compañeros cuidando la tierra; no se sabía que se iba a provocar un grande problema.

Estuvimos un año resistiendo en Santo Domingo y cuando fueron los ingenieros autónomos a limpiar la línea que marcaba la tierra recuperada se provocó la problema más grave, porque en ese momento no teníamos fuerza porque éramos sólo 40 compañeros los que estábamos defendiendo la tierra recuperada en ese poblado. Hubo un enfrentamiento con los grupos de ORCAO. Nuestros compañeros salieron heridos y detenidos. Cuatro compañeros fueron detenidos y torturados en un ejido que se llama Santo Tomás.

Mateo (Integrante del Consejo Autónomo. MAREZ San Manuel)

En el poblado Santo Tomás fue más duro el enfrentamiento. Nosotros estuvimos resistiendo con los bases de apoyo zapatistas, pero cuando hubo ese enfrentamiento nos pegó duro porque, nosotros sin saber qué es lo que nos iba a pasar, sólo teníamos 40 personas cuidando la tierra el primer día del ataque. Nuestros compañeros estaban ahí en el poblado, iban abriendo el callejón, saliendo al camino donde venían esos grupos de otras organizaciones y ahí se agarraron y se enfrentaron. Así fue que fueron presos esos cuatro compañeros.